

Algunas declaraciones de personalidades sobre D. Álvaro del Portillo

A continuación se recogen las declaraciones de personalidades eclesíásticas y religiosas —tanto españolas como de otros países— y civiles a raíz del fallecimiento de D. Álvaro.

27/06/2012

A. Personalidades eclesíásticas y religiosas de Roma y de otros países 1. Juan Pablo II (*telegrama de condolencia firmado personalmente por el papa, L'Osservatore Romano, p. 4 de la edición en castellano, p. 1 de la edición en italiano, 25 de marzo de 1994*) :

"Al recibir la triste noticia del repentino fallecimiento de Mons. Álvaro del Portillo, prelado del Opus Dei, dirijo a usted y a todos los miembros de la entera prelatura las más sentidas condolencias, mientras, recordando con ánimo grato al Señor la celosa vida sacerdotal y episcopal del difunto, el ejemplo de fortaleza y de confianza en la Providencia divina que dio constantemente, así como su fidelidad a la sede de Pedro y el generoso servicio eclesial como íntimo colaborador y benemérito sucesor del beato Josemaría Escrivá, elevo al Señor fervientes plegarias de sufragio para que acoja en el gozo

eterno a este servidor suyo bueno y fiel y envío como consuelo de cuantos se han beneficiado de su dedicación pastoral y de sus selectas dotes de mente y de corazón una bendición apostólica especial.
JOANNES PAULUS PP. II"

2. Juan Pablo II, *audiencia al UNIV 1994, 29 de marzo de 2004, Redacción, p. VI, marzo de 1994; Diario de Burgos, p. 37, 30 de marzo de 1994:*

"Mientras os confirmo una vez más mi oración por su alma, renuevo al Vicario General, monseñor Javier Echevarría, y a la entera Prelatura del Opus Dei mi más sentido pésame y afectuosa solidaridad. [Los de su peregrinación a Tierra Santa] fueron días de intensa oración, que le unieron estrechamente a Cristo y que acaso lo prepararon a su definitivo encuentro con la Santísima Trinidad."

3. Cardenal Camillo Ruini, Vicario del Papa para la diócesis de Roma ,
Diario 16 de Galicia, p. 22, 24 de marzo de 1994:

"Álvaro del Portillo se distinguía por su piedad, inteligencia y amor a la Iglesia. Lo conocía bien y he sido varias veces su huésped. Siempre he admirado su profunda piedad, su bondad de ánimo y su penetrante conocimiento y comprensión de los hechos eclesiales, de la vida de la Iglesia."; ABC, p. 47, 24 de marzo de 1994: como vicario de Roma, subrayó "la entrega y el amor de monseñor del Portillo por la diócesis de Roma."

4. Joaquín Navarro Valls , 24 de marzo de 1994:

"Era una personalidad muy rica, con una integración de unos conocimientos y una mentalidad técnica, humanística y teológica. Un hombre muy de nuestra época. [...] Juan Pablo II conocía muy bien a

Álvaro del Portillo y estoy seguro de que tenía un gran afecto personal por él."; Las Provincias, p. 11, 24 de marzo de 1994: "Le recuerdo con dos rasgos especiales: su buen humor, de un humor madrileño a pesar de que hace muchos años que vivía en Italia, y un carácter muy optimista y positivo, que impulsaba el trabajo del Opus Dei en todo el mundo."

5. Cardenal Joseph Bernardin, arzobispo de Chicago , *Diari de Tarragona*, 28 de marzo de 1994:

"Recuerdo con agradecimiento las oraciones y el apoyo que me ha prestado durante los pasados meses, cuando se lanzaron acusaciones contra mí".

6. Cardenal Franz König, antiguo arzobispo de Viena , *Diari de Tarragona*, 28 de marzo de 1994:

Destaca que cumplió "de modo ejemplar" su tarea de gobernar el

Opus Dei en la fase actual, y asegura que "le encomendaré en la Santa Misa y me encomendaré al fallecido prelado".

7. Mons. Ramón de la Rosa y Carpio, Obispo Auxiliar de Santo Domingo (*Santo Domingo, Especial. Semanario Católico Nacional, 15 de mayo de 1994, p. 13*):

"Don Álvaro fue un siervo bueno y fiel que con su trabajo fue un regalo a la Iglesia, a la que hizo tantos trabajos importantes. Y aunque ya no esté con nosotros, la Obra sigue. Es muy bueno pertenecer a una obra que se sabe durará para siempre. Uno se va, pero la Obra sigue, haciendo bien. [...] Don Álvaro está disfrutando con el Beato Josemaría del paraíso y cuidando de toda esta familia del Opus Dei. La Iglesia celebra para sus santos el día de su tránsito al Cielo, el nacimiento a la vida eterna. A partir de ahora se

recordará el 23 de marzo como el día en que comenzó a vivir para la vida eterna."

8. Mons. Mario Tagliaferri, Nuncio de su Santidad Juan Pablo II en España , *Las Provincias*, p. 11, 24 de marzo de 1994:

"Doy gracias al Señor de la vida por el don hecho a su Iglesia en la persona del primer sucesor del beato Josemaría."

9. Padre Hans Kolvenbach, General de los Jesuitas , *Diari de Tarragona*, 28 de marzo de 1994:

Destaca "su fraterna y constante amistad", agradece a Dios "el don que el desaparecido prelado y su infatigable celo apostólico ha hecho a la Iglesia y al mundo", y se muestra seguro de que intercederá, con el Beato Josemaría, "también por la Compañía de Jesús".

10. Simeón de la Sagrada Familia, Postulador General de los Carmelitas Descalzos , *Diari de Tarragona*, 28 de marzo de 1994; también *Las Provincias*, p. 10, 25 de marzo de 1994:

Recuerda "la fervorosa simpatía con la que el prelado se interesaba por las causas de beatificación de nuestra orden y por el amor con que participaba en todos los grandes acontecimientos del Carmelo de Santa Teresa".

11. Flavio Capucci, Postulador general del Opus Dei , *La Verdad*, p. 50, 24 de marzo de 1994: "Gracias a su labor la Institución se ha extendido a 22 nuevos países. Esa es una señal bastante clara de las bendiciones de Dios."; *ABC*, p. 47, 24 de marzo de 1994 : "Monseñor del Portillo quiso ser en su vida [...] la sombra del Fundador, a pesar de tener una personalidad humana muy grande,

desde el punto de vista científico y desde el punto de vista eclesial. Es autor de numerosos libros, fue miembro de varias Congregaciones Pontificias y uno de los protagonistas del Concilio Vaticano II. Y a pesar de esto, nunca nos habló de sí mismo y siempre nos recordó el mensaje de nuestro Fundador y la necesidad de ser fieles".

**12. Mons. Joaquín Alonso,
secretario de Mons. Álvaro del
Portillo , Redacción, marzo 1994:**

"La mayor aportación de Mons. del Portillo al Opus Dei ha sido la fidelidad al carisma del Fundador. Esta fidelidad, llena de gran corazón e inteligencia, ha permitido al Opus Dei prestar un gran servicio a la Iglesia y a los hombres en todo el mundo. Recuerdo una anécdota recogida en la prensa italiana: un periodista que entrevistó en una ocasión a Mons. del Portillo decía en

su artículo que era tan bueno, que más que entrevistarle daba ganas de confesarse con él".

13 .Líderes judíos , *Diari de Tarragona, 28 de marzo de 1994 :*

Entre las personas que manifestaron su condolencia por la muerte de Mons. Álvaro del Portillo estaban tres líderes judíos, el rabino David Rosen, director para el diálogo interreligioso de la organización hebrea Anti-defamation League of S'hay B'rith, Lisa Palmieri-Billing, representante de esa organización en Italia, y Leon Klenicki, rabino de Nueva York, que afirmaban: "Nuestro sentido pésame por la gran pérdida de monseñor Álvaro del Portillo. Invocamos la ayuda del Señor para que continúe la obra de bien del Opus Dei en el mundo".

14. Esquela de Comunión y Liberación , *23 de marzo de 1994:*

"Comunione e liberazione tutta partecipa al dolore dei fratelli dell'Opus Dei per la morte di Monsignor Alvaro del Portillo chiedendo alla sua vissuta familiarità con Dio che interceda con il Beato Escrivá perché noi tutti abbiamo ad essere coinvolti nella sua fedeltà forte ed umile a Cristo e alla Chiesa, così da essere imitatori suoi più ardenti ed operosi per l'opera di Dio nella storia."

B. Personalidades eclesiásticas españolas

15. Mons. Elías Yanes, Presidente de la Conferencia Episcopal Española, *carta de condolencia, 24 de marzo de 1994:*

"Le aseguramos nuestras oraciones para que el Señor lo acoja en su compañía, recompensando así su dedicación generosa al servicio de la Obra y de la Iglesia".

**16. Mons. Marcelo González
Martín, Cardenal Arzobispo de
Toledo , *La verdad*, 24 de marzo:**

"El sucesor del beato Josemaría Escrivá fue un hombre enteramente entregado a su Obra y a los demás"; Palabra, p. 24, 353, V-94: el cardenal primado destacó "el rigor intelectual al servicio de la Obra y de la Iglesia, su profundidad intelectual, la densidad sobrenatural y una sonrisa casi continua: hablaba sonriendo".

**17. Mons. Enrique Tarancón , *ABC*,
p. 47, 24 de marzo de 1994:**

"Trabajamos juntos tanto en el Concilio como en el reconocimiento del Derecho Canónico. Era un hombre muy inteligente, muy hábil y muy buena persona."; Diario 16 de Galicia, p. 22, 24 de marzo de 1994: "Se dedicó con todo fervor y con todo entusiasmo a esta Obra, que él había recibido en herencia del fundador, y creo que ha hecho una buena labor y

que, efectivamente, el Opus Dei puede ser una obra importante en la Iglesia."

18. Mons. Ángel Suquía, Arzobispo de Madrid , *ABC*, p. III, 24 de marzo de 1994:

"Era un hombre esencialmente bueno, entrañable en su conversación, muy prudente, y muy alegre y animoso. No recuerdo haber salido nunca de estar con él sin más alegría que antes de haber entrado". Y continuó: "Amaba a Dios mucho y a la Obra tanto como a Dios. Y amaba tanto a Dios y a la Obra como a la Iglesia y a los hombres todos. Tenía un corazón ancho en el que cabía todo el mundo. Era poco conocido y pasó sin hacer ruido".

19. Mons. Ricard María Carles, Arzobispo de Barcelona , *Diario 16 de Galicia*, p. 22, 24 de marzo de 1994:

"Le conocí hace muchos años. Su muerte, de repente, ha sido como la del Fundador, el beato Josemaría Escrivá. Los habíamos visto juntos tantas veces en fotografías, en reportajes, por televisión... Vivieron muy unidos y han muerto de una forma parecida. Fue su brazo derecho, discípulo, compañero fiel en los inicios y en el crecimiento de la Obra."; *La verdad*, p. 50, 24 de marzo de 1994: "Ha sido [...] el primer prelado con el cometido de dar a la Obra estabilidad y continuidad una vez muerto el fundador."

20. Mons. Agustín García-Gasco, Arzobispo de Valencia, *Las Provincias*, p. 11, 24 de marzo de 1994:

Explicaba que le conocía desde hacía años, y que había tenido la ocasión de tratarle muchas veces; "me unía una amistad sincera, gratificante y admirada por lo que representaba en

la vida de la Iglesia". "Sabendo las pruebas que la Obra y él han tenido que pasar, demostró el valor de su fe, su coraje y su entusiasmo. Era un hombre con amplitud de miras, con una gran capacidad de iniciativa. Nos ha enseñado a afrontar con valentía los desafíos del presente, y ha creado instituciones y ha puesto medios para que la confrontación fe-cultura-ciencia fuera evangelizadora". Por último, matizó que ha muerto un hombre "con una convicción clara y contundente: los laicos deben participar cada vez más en la santidad y en la misión de la Iglesia".

21. Mons. Carlos Amigo Vallejo, Cardenal Arzobispo de Sevilla, *El Progreso*, p. 83, 27 de marzo de 1994:

"Fue un servidor fiel de la Iglesia y sacerdote en Cristo de la Obra de Dios."; *ABC*, p. 47, 24 de marzo de 1994: "Don Álvaro del Portillo ha sido el hombre providencial con el que ha

contado el Opus Dei para la importante etapa que se abrió en la institución después de la muerte de su fundador."

22. Mons. Antonio María Rouco Varela, Arzobispo de Santiago de Compostela , *El Correo Gallego*, p. 28, 27 de marzo de 1994:

"Su vida se la entregó al Opus Dei y así quiso entregársela a la Iglesia. Y de una manera fecunda, humilde, sencilla y fiel. [...] Desempeñó un papel fundamental en la toma de conciencia de los seglares de que todos están llamados a ser hijos de Dios: una bella lección, una urgente tarea que nuestro hermano supo vivir y trató de realizar y de impulsar en la Iglesia a través del Opus Dei."

23. Mons. Fernando Sebastián, Obispo de Pamplona , *Diario 16 de Galicia*, p. 22, 24 de marzo de 1994:

"He recibido con gran pesar la noticia del repentino fallecimiento del reverendísimo don Álvaro del Portillo. Puede tener un valor simbólico el hecho de que su muerte haya ocurrido a la vuelta de un viaje a Tierra Santa. La visita a los Santos Lugares puede ser una buena preparación para encontrarse cara a cara con el Resucitado en la gloria del Padre."; *Atlántico Diario*, p. 52, 27 de marzo de 1994; *Redacción*, marzo 1994: "A lo largo de los diferentes encuentros, fui recibiendo cada vez con más fuerza y claridad el testimonio de su profunda piedad, de su gran bondad y de su sincero amor eclesial." Asimismo, afirmó que deja "su testimonio y su testamento espiritual, el gran servicio de su vida y de su serena intrepidez al frente de la Prelatura". Trajo a la memoria su última conversación con Mons. Álvaro del Portillo, en la que hablaron "de la necesidad de reavivar la vida espiritual de las

familias cristianas y de todo el pueblo de Dios, del esfuerzo que teníamos que hacer para llevar adelante entre todos la obra del Señor en el mundo".

24. Mons. Ambrosio Echebarría, obispo de Barbastro , *El Periódico*, 24 de marzo de 1994:

El obispo habla de "la desaparición de una persona inteligente y buena."; *ABC*, p. 47, 24 de marzo de 1994: "Del prelado de la Obra lo que mas me llamó la atención fue su carácter bondadoso, y que era un hombre de Dios y un hombre de la Iglesia, muy sensible al Evangelio y un observador atinado de la realidad. El prelado del Opus Dei —siguió diciendo— era poco dado a la galería. Por mis contactos con él he podido comprobar que tenía gran sensibilidad ante el Evangelio y ante los asuntos de la Iglesia".

25. Mons. Carmelo Borobia, obispo auxiliar de Zaragoza , *ABC Aragón*, 27 de marzo de 1994:

El obispo recordó "su talento afable, educado y con el toque de distinción que diferencia al hombre de oración y virtud".

26. Severino Monzó, Rector del Santuario de Torreciudad , *El Periódico*, 24 de marzo de 1994:

"Ha muerto un santo, gran servidor de la Iglesia y de todos los hombres".

C. Personalidades civiles 27. Juan Carlos I, Rey de España , *telegrama de condolencia*, *Ya*, p. 20, 25 de marzo de 2004:

"Impresionados por la triste noticia reciba nuestras condolencias por el fallecimiento de monseñor Álvaro del Portillo. Afectuosamente, Juan Carlos, Rey y Sofía, Reina."

28. Federico Trillo, diputado del PP y Vicepresidente tercero del Congreso , *El País*, p. 29, 24 de marzo de 1994:

"Mi mujer y yo le conocimos en Roma hace 12 años, como sacerdote. El gran testimonio de su vida fue ser plenamente fiel al carisma de monseñor Escrivá. Sus dos grandes momentos al frente de la Obra han sido conseguir la beatificación del Fundador y la plasmación jurídica de la Prelatura".

29. Alejandro Llano, Rector de la Universidad de Navarra , 24 de marzo de 1994:

"Álvaro del Portillo era la síntesis viviente de dos culturas, la humanística y la técnica". Fue "una gran figura intelectual y universitaria".

30. Alfonso Nieto, antiguo rector de la Universidad de Navarra

(1979-1991) , *Redacción, marzo de 2004:*

"Su vida es ejemplo de andadura fiel por el camino de santidad en el trabajo ordinario, que abrió Josemaría Escrivá. Dios otorgó a Mons. Álvaro del Portillo una inteligencia extraordinaria que, con esfuerzo hecho virtud, cimentó en profunda humildad. En la historia de la Universidad de Navarra quedan claras huellas del sereno y generoso servicio a la Iglesia —sin buscar recompensa humana— realizado por su segundo Gran Canciller. Este rico patrimonio que nos ha legado mueve a mirar al Cielo con gratitud."

31. Pilar Urbano, periodista , *El Mundo, 24 de marzo de 2004:*

"Él nunca quiso 'estar a la altura', sino soterrado, como están los fundamentos. Así estuvo siempre. Aún era muy joven y ya Escrivá de Balaguer le llamaba 'saxum', roca."

Porque él siempre estaba allí donde se le necesitaba, para ser soporte, para aguantar el peso, para llevar la carga... Sobre el dintel de la puerta de su cuarto de trabajo en Villa Tevere (Roma) hay una inscripción latina. José María Escrivá la hizo poner pensando precisamente en la fidelidad de don Álvaro: *vir fidelis multum laudabitur*. El hombre fiel será muy alabado. Hoy, en los cinco continentes, esa alabanza se acuña con muy diversas palabras, con muy distintos sonidos. Pero todas vienen a decir una misma cosa: ¡Gracias!".

32. José Luis Olaizola, escritor ,
Redacción, marzo de 2004:

"Doy gracias a Dios por que haya tenido tantas atenciones con el Padre, y la más señalada esta última de llevárselo consigo en lo mejor de la vida, con ochenta años recién cumplidos, qué maravilla, y con una madurez espiritual que producía

pasmo a cuantos le trataban. Estar con él era lo mismo que estar con un santo."

pdf | Documento generado automáticamente desde <https://dev.opusdei.org/es-es/article/algunas-declaraciones-de-personalidades-sobre-d-alvaro-del-portillo/> (09/08/2025)